



Llenifer Yaquelin García Díaz

Sergio Jiménez Ruiz

Nace la Antropología Médica

Antropología Médica II

PASIÓN POR EDUCAR

“2”

“C”

Comitán de Domínguez Chiapas a 22 de febrero del 2022

Nace la Antropología Médica

La antropología médica es una sub disciplina de aquélla y se ocupa de aplicar ciertos conceptos y prácticas a la interpretación y al proceso de cambio de ideas, patrones de acción y valores que norman el ejercicio de la medicina.

Los padres fundadores de la disciplina son quienes le dan cimientos teóricos y atribuyen orden y significado a sus categorías conceptuales, metodológicas, procesuales y aplicativas, los que le asignan calidad profesional o académica. Herótodo de

Malicarnaso, llamado padre de la historia y también de la etnología, narrador portentoso de las creencias y ritos exóticos cuya verdad no avala pero sí estima dignos de ser conocidos.

Brotan, con vigor inusitado, utopías empeñadas en fabricar un modelo de comunidad primitiva opuesto al que vindican la expansión capitalista y el sistema económico colonial. La

antropología en su vertiente etnológica, nace en 1547 con las investigaciones afamosas de Bernardino de Sahagún, cuando compila en idioma vernáculo el tratado de la retórica y filosofía

moral y teología de la gente mexicana, y en su especialidad lingüística, con la gramática náhuatl de Andrés de Olmos.

Los invasores europeos, desde muy temprano, comprobaban la eficacia de médicos y médicos en el tratamiento de las enfermedades y accidentes que son comunes en la tierra antes del

contacto indio-cristiano. A legos y clérigos les atrae el carácter esotérico de la medicina india y los franciscanos se adelantan

a instituir una cátedra, servida por médicos mexicanos, en el Imperial Colegio de Santa Cruz en Tlatelolco, para preservar

los logros de la medicina mesoamericana. La observación directa, la participación personal y el dominio del habla vernácula

particular del grupo étnico estudiado son, desde entonces, los métodos propios de la indagación antropológica.

La antropología médica cuyo propósito están encaminados a innovar a la medicina y la salud, en su modalidad científica, en comunidades nativas aisladas por mal es fácilmente superable, es condenada como herramienta de disección.

Mauricio Godelier afirma que no existe principio o axioma que permita atribuir contenido exclusivo a la antropología, que le constituya un dominio de investigación definitivamente delimitado, circunscrito sobre sí mismo, por tener contenido el análisis de realidades específicas, su campo de estudio se funda negativamente en razones prácticas, y no en una cualquiera necesidad teórica. La antropología resiste los embates de sus contradicciones porque los argumentos con que intentan menoscubirla son juicios de valor, admoniciones morales, reprimendas impresionantes que conmueven y llaman a reflexión, razonamientos científicos que invaliden el fundamento y la vigencia de la disciplina. Hasta hoy debe conformarse con mantener la contradicción entre antropología y marxismo en términos que censuran, zahieren y satanizan las relaciones que mantiene con el colonialismo en los países impenales. La interpretación de las ideas seminales de Marx no la encauza, por canales exclusivos, una sola corriente ideológica por importante que parezca en un momento dado del discurso filosófico. Al colocar al hombre, a la sociedad, a la cultura, en el umbral mismo de los hechos económicos, Gramsci abre ventanas recientes desde donde contemplar el paisaje antropológico. Para mediados de los años veinte

de la presente centuria, la antropología tiene ya en su acervo una riqueza substancial de materiales etnográficos de contenido médico, recogidos en diversas partes del mundo mediante la observación directa. Rivers sostiene que las prácticas médicas son consecuencia lógica de creencias bien establecidas en cuanto hace a la causalidad de las enfermedades y que estas creencias y prácticas, tomadas en su conjunto, son parte de la cultura y constituyen una institución social que, por serlo, debe ser contemplada en términos de principios y métodos. Clements: clasifica los conceptos etiológicos primitivos en cinco categorías las cuales son: hechicería, quebrantamiento de un tabú, intrusión de un objeto - maleficio, intrusión de un espíritu y pérdida del alma. La plaza es el punto geográfico en donde el cambio socio-cultural se origina. Se venden yerbas medicinales cosechadas en el vecindario o en lugares remotos, pero también unas pocas medicinas de patente de las botanicas. La existencia del arte de la escritura entre los campesinos es elemento de su modo de vida, aún cuando la mayoría no sepa leer ni escribir; pero para ellos las cosas escritas son cosas veneradas de cargadas de significados; pero también tienen uso secular para cumplir con las exigencias de la ciudad. Las relaciones del hombre con los dioses proveen el modelo para la organización de la sociedad, de acuerdo con los principios de respeto, autoridad y responsabilidad. Los procesos de cambios morales son de más peso que una simple sustitución de tecnologías, jerarquías sociales y prácticas religiosas.

REFERENCIA BIBLIOGRAFICA

Dr. Programas de Salud en la situación intercultural, Instituto Indigenista Interamericano, México, 1955 (2a. ed. IMSS) DIO: recursos plataforma UDS.